

SUSCRICION
MENSUAL
C 1.00

C,025
EJEMPLAR

EL GUANACASTE

San José Costa Rica Apartado 1165

Año I N° 1 Director Andrés Santana Febrero — Administrador Otilia Santana

EDITORIAL

Diferencia entre la Escuela de Medicina Homeopática y la Alopática

Vamos a dejar aclarado en el presente artículo la diferencia que a nuestro juicio existe entre estas dos Escuelas de medicina para quitar la idea errónea que vive en el cerebro del público ignaro, de muchos que se precian de personas cultas, y lo que es más doloroso aún, de varios médicos de nuestra patria, de creer que la homeopatía es una ciencia totalmente distinta de la ciencia alopática, que la cultura médica alopática es completamente diferente a la cultura homeopática, de ahí que el vulgo crea más en el consejo de un lego, cuyos conocimientos médicos son los de vender píldoras al público. (Pasa a la Pág. TRES)

LISTO EL OJO Y EL OÍDO ATENTO

Querido lector, lea esta sección con mucha devoción y cuidado, pues pudiera ser que algún síntoma característico de los que aquí enumeramos, sea la llave para abrir el cartón de su casa que quizás lo ha tenido padeciendo muchos años, y si no lo encuentra, aprende a describir todos los síntomas que Ud. siente para que no tenga que venir hasta nuestro consultorio para su caso crónico, sino que desde el lugar donde Ud. viva nos puede mandar escrita su consulta y nosotros, a vuelta de correo, le resolveremos su problema de salud. ¿Siente Ud. temblores y calambres en sus miembros? ¿Dolores muy fuertes que se agravan por la noche, por el reposo y por el calor? ¿Padece Ud. de insomnio o su sueño es muy agitado y angustioso? ¿Sufre Ud. mareos con tendencia a caerse hacia adelante empeorándose cuando se agacha o estando en una habitación caliente? ¿Siente usted dolor de cabeza con latidos, aflujo de sangre a la cabeza y una sensación como si algo le estuviera apretando alrededor de la cabeza, agravándose esta molestia con el ruido, con el... (Pasa a la Pág. SIETE)

LA FARMACIA ALOPÁTICA VA EVOLUCIONANDO HACIA LA HOMEOPATÍA

Los descubrimientos científicos tienen a demostrar la eficacia de las dosis atenuadas, lo mismo que la subdivisión infinita de la materia. El radium, cuya fuente de irradiación no parece tener límite, ha demostrado no sólo esa subdivisión ad-infinitum, sino también la eficacia terapéutica de lo infinitesimal, pues algunas enfermedades han desaparecido con la aplicación moderada de dichos rayos. La divisibilidad infinita de la materia, ya no se pone en duda por aquellos que raciocinan, pero si "por los materialistas, que no comprenden a que división se lleva el gas atmosférico en las experiencias de Cookes, o a que grado de dilatación se encuentra el Sodio en el pincel de luz solar o estelar que desconoce el prisma del espectro. Hace más de un siglo que Hahneman descubrió que toda sustancia medicinal puede atenuarse indefinidamente sin perder su acción curativa, por medio de las trituraciones o disolución usando como vehículo otra sustancia inerte como el azúcar de leche, y a este procedimiento le dió el hombre de dinamización de las drogas, por lo cual éstas se vuelven inofensivas para el organismo sano, pero curativas para los enfermos. El campo médico de entonces, que sólo creía en la eficacia de las sangrías, de los purgantes... (Pasa a la Pág. CINCO)

EMINENTES MÉDICOS ALÓPATAS CONVERTIDOS A LA HOMEOPATÍA

Abrimos esta sección con el fin de dar a conocer la conversión a la Homeopatía de varios casos de eminencias médicas alopáticas para que nuestros médicos no se sientan rebajados de su pedestal médico en que actualmente se encuentran porque estudien la ciencia homeopática que indudablemente los llevará a cosechar

mayores triunfos en la medicina interna que los que hasta ahora han conquistado con su ciencia alopática.

Principiemos con el caso del Dr. (Pasa a la Pág. CINCO)

SARNA

¿Quién no ha sufrido las molestias de esta hidra de cien cabezas? ¿Cuál es aquel niño o adulto, mujer o varán, rico o pobre, que no ha sentido en su cuerpo el picar voluptuoso de este miasma, cuyos estragos en el género humano se remontan más allá de la vida de Moisés? Pues bien, esta enfermedad que aún en nuestros días no se le da la importancia, no la suma importancia (Pasa a la Pág. DOS)

Don Max Koberg Bolandi

Vamos a comentar regocijadamente en este primer número de "EL GUANACASTE" el pronunciamiento público de dos miembros del Tribunal Nacional Electoral que funcionó el año 47 con el fin de que sirviera de Juez Imparcial y un celador ímpoluto en ese recuento de votos (Pasa a la Pág. CUATRO)

Los Médicos Homéopatas ya tienen facultades legales para curar a sus enfermos

Indudablemente que los hombres que forman el actual Congreso Nacional tienen una visión muy amplia para que éstos evolucionen en las diferentes direcciones de las actividades humanas. Sino hubiera sido de como se estimulan a los pueblos por esa miopía mental de nuestros pasados legisladores, la Homeopatía no se viera como un animal raro en Cos

Dejaron de ser hijos bastardos, en el campo médico costarricense y pasaron a obtener su carta de naturaleza por la voluntad expresa de nuestro SOBERANO CONGRESO.

—oOo—

Rica, pues con excepción del interior de la república que existen algunos partidarios y simpatizantes de esta ciencia, en el resto del te-

SUFREN UD. DE PALUDISMO AGUDO O CRÓNICO?

El convencimiento que tenemos de que la quinina es sumamente pequeño el porcentaje que cura radicalmente a los afectados de este flagelo de las zonas cálidas y pantanosas del país, nos induce crear esta otra sección permanente de síntomas exclusivamente palúdicos, pues este

convencimiento no es el producto de la teoría aprendida en los textos de terapéutica homeopática, sino de más de un año de observación constante en más de cien casos en una zona netamente palúdica. Naturalmente que la quinina tomada algunas veces (Pasa a la Pág. SEIS)

Forma de tomar los medicamentos y

Duración en el tratamiento de las enfermedades crónicas

Vamos a tratar de ilustrar al público acerca de la repetición de un mismo medicamento y la forma de tomarlo, pues la mayoría de los pacientes no toman la medicina a como el médico se los ordena sino a como ellos se les antia, porque creen que como no sabe nada, les

parece que les beneficia más tomándola más seguido, aun cuando el médico les haya ordenado una vez por día. Estas imprudencias traen como consecuencia la pérdida de la esperanza de recuperar la salud perdida, pues la repetición muy seguida (Pasa a la Pág. SIETE)

CÍRCULO VICIOSO

El salario medio del obrero industrial es hoy en los Estados Unidos más alto que nunca. Sin embargo, los expertos del Departamento de Estadísticas del trabajo calculan que el poder adquisitivo real no es sino un poquito más alto de lo que era en 1939. Actualmente asciende, por término medio, a más de 49 dólares por semana; en 1939 era \$ 23.86; pero después de deducir los impuestos y hacer los ajustes correspondientes al alza de precios, los expertos calculan que los 49 dólares actuales equivalen sólo a \$ 26 en relación con el valor que tenía el dólar en 1939. Exactamente lo mismo ocurre en Costa Rica. En 1910, por ejemplo, los jornales ganaban ₡ 1.25 por el día de trabajo de las 6 a.m. hasta las 3 p.m. pero una vara de manta costaba ₡ 0.15, los huevos de gallina a 2 por ₡ 0.05 etc. Hoy gana un peón ₡ 5.00 diarios, pero en cambio una vara de manta le cuesta ₡ 2.50 una libra de arroz ₡ 0.70 y un huevo de gallina ₡ 0.35 de donde resulta hacerles unas preguntas muy interesantes a todos los dirigentes obreros del mundo: ¿Ha beneficiado los altos salarios a los trabajadores? ¿Vale la pena seguir luchando por conseguirles más altos salarios a los trabajadores? Realmente nosotros pen-

samos que toda esa lucha, esos derramamientos de sangre del mundo obrero por conseguir esa conquista, ha sido completamente infructuosa, nada absolutamente han ganado las sociedades ni los obreros con los altos salarios, porque la vida se ha encarecido en forma desproporcionada al aumento del sueldo del trabajador. Claro que no somos tan in-Rica no suban los salarios, porque este es un fenómeno mundial, cuyas consecuencias las sufren todos los países, ya que el mundo es un organismo vivo cuyos órganos lo forman todos los países de la tierra y cuando un órgano se enferma le transmite su dolencia a la unidad de que forma parte, pero así como se forman Congresos Obreros internacionales para que hagan un examen de conciencia acerca de los beneficios obtenidos con los aumentos de salario y rectifiquen esa política de lucha que ha traído inmensos perjuicios a la humanidad. Es necesario buscar una forma, idear un plan, que remedie esa injusticia del poder adquisitivo del pueblo y los altos precios de las mercaderías en el mundo de los negocios, pero sin causar los perjuicios a los conglomerados sociales.

SARNA...

que tiene en el desarrollo de las enfermedades crónicas, es la causante del eterno padecer de la humanidad en un 87%. ¿Cómo quitarnos esta espada de Damocles pendiente siempre de nuestra salud? Esto es lo que nos va a relatar el gran Maestro Hanhneemann. Este genio de la medicina, cuyos rasgos biográficos publicamos desde estas mismas columnas recién venidos de México para quitar la impresión de que él no fué un ignorante y que no decía sus conclusiones únicamente porque así se le antojaba pensar, sino después de muchos estudios y de maduras reflexiones era que él daba a conocer su verdad. Pedimos, a nuestros lectores un poco de indulgencia para ciertos pasajes que parecen un poco exagerados cuando habla de la Alopátia, pero que en el tiempo que se escribió la obra las cosas ocurrían tal como las relata, pues él era médico alópata, por cuya razón conocía muy bien la terapéutica alópata.

La Sarna, dice, es la enfermedad más antigua crónica miasmática que conocemos; tan crónica como la sífilis o la psicosis y, por consecuencias, cuando no se cura de un modo radical, no se extingue más que con el último aliento de la vida, aun la más prolongada, ya que la Naturaleza, por robusta que ella sea, no logra destruirla con sus propias fuerzas; es además de todas las enfermedades crónicas miasmáticas, la más antigua y la que tiene mayor número de cabezas.

Durante todo el tiempo que ha transcurrido desde que invadió al

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

género humano, pues la historia más antigua de los pueblos más viejos no se remonta hasta su origen, los fenómenos morbosos por los que se manifiestan han adquirido tal extensión, hasta cierto punto inexplicable por el inmenso desarrollo que ha adquirido después de tan largo tiempo en tantos millones de organismos por los que ha pasado, que apenas si se pueden numerar sus síntomas secundarios, (es decir las no producidas por el arte de los médicos, o por los trabajos insolubles, manejando el mercurio, el plomo, el arsénico, etc.), que figuran bajo centenares de nombres diferentes en la Patología ordinaria, reconocen en la Sarna su verdadero y único origen, con excepción de aquellos que son debidas a la sífilis y algunas otras, más raras todavía, que provienen de la psicosis.

Los más antiguos monumentos históricos que poseemos hablan ya de la Sarna bien desarrollada. Moisés describió diferentes variedades hace 34 siglos. Ver el tercer libro de Moisés, el capítulo 13 y en el capítulo 21 verículo 20. Sin embargo, en aquella época, y como ha seguido propagándose entre los israelitas, esta afección había elegido sus principales manifestaciones en las partes del cuerpo, sucediendo lo mismo entre los griegos, antes de su civilización, más tarde entre los árabes y, por último, en la Europa, durante la barbarie de la Edad Media. No es nuestro propósito referir los nombres que los diferentes pueblos habían dado a estas variedades más o menos maligna de la lepra, (sínto-



mas exteriores de la Sarna) que desfiguraban en forma diversa el exterior del cuerpo. Dichos nombres poco nos interesan, ya que la esencia de la enfermedad Sarna, pruriginosa y miasmática, en el fondo siempre ha sido la misma. Sin embargo, la Sarna de Occidente que en la Edad Media había permanecido durante varios siglos tan temida bajo la forma de erisipela maligna, con el nombre de Fuego de San Antonio, tomó la forma leprosa debido a la lepra que introdujeron los cruzados en el siglo III. Tal vez por esto fué que se extendió más en Europa, ya que en 1226, se contaban dos mil leprosarios solo en Francia, la Sarna, que se multiplicaba de ese modo cada día más y más, con los caracteres de exantema espantoso, encontró, a los menos, un alivio a la violencia de sus síntomas exteriores en los medios de limpieza llevados del Oriente juntamente con la infección, es decir, con el uso de las camisas, antes desconocidas en Europa, y con

Para todos sus trabajos
de Ingeniería, dirijase a la
OFICINA DE INGENIERIA

Ap. 523, San José, Calle 3,
Avenidas 1ª y 3ª

Jabón Polidor

Poderoso Limpiador

₡ 45.00 el ciento

Teléfono 5391

SASTRERIA

LA ULTIMA MODA

Teléfono 4777

la afición a los baños calientes, que pronto se propagó considerablemente. Estos dos medios, agregados a los cuidados en la preparación de los alimentos y a un género de vida más civilizado, que constituyeron el séquito del progreso de la civilización, lograron, en dos siglos, disminuir de tal manera los horribles síntomas exteriores de la Sarna, que a fines del siglo XV no se manifestaban más que en la forma de una erupción sarnosa ordinaria, cuando en 1493 otra enfermedad crónica miasmática, la Sífilis, comenzó por primera vez a levantar su formidable cabeza.

(Continuará)

CON LOS POSEEDORES DE ACCIONES PRO-IMPRESA "EL GUANACASTE"

No es una excusa sino una explicación la que vengo a darles por el fracaso en la coronación de una idea que yo creía factible y que Uds., secundaron con una nobleza de alma muy poco común en la naturaleza humana, de lo que yo estoy altamente agradecido y orgulloso de ser costarricense, porque en el corazón de los hijos de esta tierra se anidan sentimientos desligados de todo cálculo mercantil cuando se trata de patrocinar causas nobles.

¿Por qué creí en la realización de esta quijotada como me lo manifestó un amigo, extendiéndome a la vez un cheque por cien colones? — Porque visité con mi título de Ba-

chiller debajo el brazo exponiéndoles mis deseos de trasladarme a México a estudiar medicina homeopática, y todos respondieron como un solo hombre dándome su ayuda económica para que yo realizara mi ideal, así creí en el triunfo de la consecución de una imprenta para editar "El Guanacaste" con el fin de que me proporcionara los medios económicos para vivir sin zozobras y poder darle a mis hijos educación universitaria. Estoy plenamente seguro de que lo hubiera logrado si no hubiera sido por circunstancias imprevistas que se presentaron en el transcurso de la realización de la idea que paso a explicar de la siguiente

manera: —A, de que yo, colocara las 300 acciones, todas las coloqué, y B, de que todos pagarán sus acciones, aquí fue el ángulo del tope. Un 4% pagaron sus acciones de una vez; un 50% a la hora de cobrarles no pagaron ni un recibo, porque yo fijé Enero después de las elecciones con muchísimo gusto pagarían, pero como después de las elecciones estalló la guerra civil, ya fué imposible hacerlos cooperar en la empresa; un 30 % pagaron varios recibos y se retiraron alegando como razón la guerra civil; un 8% pagaron en su totalidad todos sus recibos; y un 6% dejé de cobrarles cuando ví el rotundo fracaso y para no hacer más grande la deuda, di puse mejor no seguir cobrando. Esta es en síntesis la explicación que yo quería darles con respecto al fracaso en la compra de la imprenta "El Guanacaste".

Ahora bien, como esa deuda la considero una deuda de honor, pues fué la única garantía que dejé ante Uds., al entregarme su dinero, Dios

me ha de dar vida para pagar hasta el último cinco de ese dinero gastado en el sostén de los míos en uno de los años más difíciles de mi vida, si me dan las facilidades de devolverseles a razón de veinte colones mensuales.

Después de agradecerles infinitamente a Uds., la confianza que en mí depositaron, le estimaría a todo aquel que esté de acuerdo en aceptar esta fórmula de pago, escribiéndome al apartado 1165, quedando entendido de que el pago lo efectuaré a la primera carta que reciba y en ese orden continuaré hasta la cancelación total de todas las cartas que reciba. Es entendido también que los amigos que no me escriban lo interpreto como una bondad de su cotización que dejan a mi favor el valor total o lo que hayan pagado por su acción, en este caso reciban de una vez mis más sinceros agradecimientos, sin perjuicio de que me refiera a Uds., en posteriores publicaciones.

ANDRES SANTANA C.

DIFERENCIA ENTRE LA ... VIENE de la Página PRIMERA)

blico, que en la indicación sana y honrada de un homeópata estudiante de una universidad, en el caso de una herida simple, por ejemplo, que es preferible lavar al día siguiente a un herido que se haya hecho la primera cura en el día del accidente, que dejarlo pasar cuarenta y ocho horas con aquella sangre reseca y sucia que le puede traer como consecuencia una infección.

No hay nada más absurdo que creer en estas profundas diferencias que viven en la mente del profano en homeopatía porque la Escuela de Medicina Homeopática de México enseña Anatomía descriptiva y topográfica, Diseción, Histología Normal, Fisiología, Parasitología, Práctica de Laboratorio, Cirugía, Obstetricia, Patología interna y externa y otras muchas asignaturas que también estudian los alópatas. Si las dos Escuelas estudian todas las asignaturas de la cultura médica, ¿por qué establecer esa profunda diferencia que ven los profanos en homeopatía? A nuestro juicio dos son las diferencias fundamentales de estas dos Escuelas: la primera consiste en la Farmacopea, porque nuestra Escuela para poder aplicar el principio en donde asienta sus bases el edificio científico la homeopatía: "SIMILIA SIMILIBUS CURANTUR", es indispensable la Monofarmacia. Es decir, que el homeópata debe usar un solo medicamento para combatir determinada enfermedad. No quiere esto decir que en un caso de tifoidea, por ejemplo el médico homeópata está obligado

a dar sólo Baptisia, demos por caso si estaba indicado en el momento de hacer la prescripción, hasta el total restablecimiento del enfermo. Pensar esto sería desconocer la ley que rige nuestra terapéutica, pues en el paciente, durante el transcurso de una enfermedad, pueden variar sus síntomas, ya sea hacia una franca mejoría, o hacia el desenlace irremediable, y en este último caso, la homeopatía produce en el organismo que va hacia el final de su total destrucción, una especie de tranquilidad muscular, que el paciente pasa de este mundo a los campos de la eternidad sin el mejor sufrimiento de dolor, muere tranquilo. Si cambian, pues, los síntomas está obligada a darle un nuevo medicamento tomando en cuenta la totalidad de los síntomas, pero en esta nueva prescripción debe dar un solo medicamento nada más. En cambio la Escuela alopática practica la polifarmacia: usa varios medicamentos en sus prescripciones, de ahí que no sabe cual fué la medicina que curó al paciente: ¿será una ventaja conocer el medicamento que cura al enfermo? Creemos firmemente que sí, porque si se nos presenta otro enfermo con los mismos síntomas, ya tenemos grabado en la mente el medicamento, si se lo suministramos al enfermo, estamos seguros de que aquel enfermo, si tiene vitalidad capaz de reaccionar positivamente, lo hará, sin importarnos el nombre de la enfermedad, y aquí es donde principia la segunda diferencia entre ambas Escuelas.

Cuando un médico alópata entra al cuarto de un enfermo, su brújula científica la dirige hacia los síntomas del paciente para hacer el diagnóstico de la enfermedad y atacarla sin atender el lenguaje del organismo, que son los síntomas del enfermo manifestando con ellos la medicina que necesita para volver a su normalidad, cuando gérmenes patógenos han ocasionado algún desequilibrio en su vitalidad. Un ejemplo aclarará mejor este concepto. Supongamos que cuatro pacientes palúdicos que trabajan y viven en una misma zona, se presentan al consultorio de un médico alópata: este, investiga cuál es la causa morbosa de los enfermos, y si de sus investigaciones llega a la certeza de que los cuatro pacientes están atacados de paludismo, su tratamiento será a base de quinina para los cuatro. Usa armas contra el enemigo sin escuchar la voz del general, la sintomatología del organismo, que le está diciendo a gritos el arma que debe usar para su triunfo total. Resultados: que todos se alivian, pero ninguno se cura, pues el porcentaje palúdico que cura radicalmente la quinina es tan reducido que no vale la pena ni tomarlo en cuenta. De ahí que después de tan ingentes sumas gastadas para exterminar estas plagas endémicas en las regiones cálidas y pantanosas no anda para adelante el carro de la salud de estos pueblos atacados por la terrible plaga, sino que sus habitantes ven consumir paulatinamente su existencia cada año con la reaparición del plasmodium en su sangre. Nos

(PASA a la Pag. CUATRO)

DIARRREA

en los

TERNEROS?

TANYSUL

Almacén

K O B E R G

¡PRESENTE!

Después de más de un año de silencio, vengo a decirle a mis amigos que ya cumplí con el requisito de mi médico de guardar un año de reposo mental. Obedecí la orden porque soy de los convencidos de que el paciente que no acata las órdenes de su médico, es muy poca la salud que éste le puede dar. Pero yo sé perfectamente que mi herida es mortal, y si tengo hecho trizas mi estructura material, tengo en cambio mi alma rebosante de salud y con energías suficientes para luchar por el ideal de superación que siempre ha aguijoneado a mi espíritu y para corroborar lo que aquí dejo dicho, "El Guanacaste" les dirá lo que es capaz de hacer un hombre responsable, en cualquier actividad que se dedique a servirle a sus semejantes.

A los amigos que han estado pagando todo este tiempo EL GUANACASTE, les digo que Dios nunca deja deudas sin pagar y que este humilde servidor de Uds., uno de los sentimientos que más ha tratado de cultivar, es el sentimiento de gratitud. Muchas gracias a todos.

(VIENE de la Pág. TRES) — DIFERENCIO ENTRE...

dirá la ciencia alopática que es una nueva infección. A lo que contestamos con no rotundo porque nosotros llevamos más de un año de vivir en una zona palúdica, y llevamos una estadística de los enfermos palúdicos que hemos tratado y matemáticamente les atacaba el paludismo cada seis meses, o cada año, ahora a ninguno de ellos les ha vuelto el paludismo, razón por la cual se arraiga cada día más profundamente en nuestra conciencia la ley inmortal de nuestro Maestro "Similia Similibus Curantur".

Cuando un médico homeópata visita a un enfermo, no le preocupa ni le interesa, a no ser por la tranquilidad de los deudos, o de carácter legal, el nombre de la enfermedad, sino que su afán se dirige a saber qué siente el enfermo, no para conocer que enfermedad tiene, sino para hacer su diagnóstico medicamentoso. Es decir, que si a su consultorio se presentan los cuatro pacientes palúdicos de nuestro ejemplo arriba mencionado, es muy seguro que a los cuatro los cure con medicamentos distintos, según los síntomas que presente cada organismo. Esta es la razón que explica por que el homeópata hace dormir a sus enfermos que sufren insomnio, un sueño natural dándole Opium a dosis infinitesimal, en tanto que el alopata los lleva con sus grandes dosis al estupor, no al sueño. En este caso, el primero cura porque lo guió la relación natural que existe entre los efectos de la droga y los síntomas del organismo enfermo, y el segundo intoxica, porque el norte del médico son los efectos narcóticos que el opio produce en el organismo humano. Estas, pues, son las dos diferencias fundamentales que a nuestro juicio encontramos entre estas dos Escuelas de medicina, pues en varios libros se habla también de nuestros medicamentos inponderables de las drogas ponderables alopáticas como diferencia fundamental, pero nosotros reconocemos con honradez, (pues si hemos dispuesto sacar nuevamente EL GUANACASTE con orientación científica, no es con el fin egoísta de combatir la alopática, sino con el propósito de que los médicos que no tengan prejuicios en su mente, estudien la homeopatía y la practiquen, pues estamos seguros de que ellos harían maravillas en bien de sus enfermos dados sus conocimientos que tienen del organismo humano) que la alopática se acerca cada día más a las dosis mínimas.

Concluimos estos apuntes pensando que la alopática y la homeopatía son hermanas gemelas, cuyos discípulos deben ir de la mano haciéndole el bien a la humanidad, sin detenerse a mirar con odio ni egoísmo a los de nuestra Escuela, únicamente porque cosechamos mayores triunfos en el campo de la medicina interna, ya que en el campo quirúrgico, el triunfo depende de la habilidad de los cirujanos, y éstos, ambas Escuelas los tienen.

Aquí estoy, pues, como el centinela al pie del cañón: PRESENTE.

NOTA: Como estas líneas fueron escritas en Noviembre, mes que pensábamos sacar este periódico, nuestro espíritu estaba bastante decaído, por eso dan la impresión del que escribe, pero ahora reaccionando un poco, declaramos, que mientras sopla un hábito de vida en nuestro cuerpo físico, tenemos fe en la infinita bondad de Dios y en la ciencia que nos han de devolver la salud.

LOS MEDICOS HOMEOPATAS YA (Viene de la Pág. PRIMERA) —

latanes con su torpeza al prescribir se van eliminando poco a poco del campo científico a donde sólo tienen acceso los que estudian con amor y verdadero cariño nuestra ley terapéutica incommovible "Similia Similibus Curantur". Si esta igualdad de derechos se hubieran dado antes, ya tuviéramos unos cuantos médicos cirujanos homeópatas en el país, pues tal como estaban las cosas ha-

FARMACIA SERRANO

LIC. CARLOS A. SERRANO

Teléfono 3951 — San José — Apartado 166

Ofrece a su distinguida clientela artículos de su ramo a precios módicos, un esmerado y exacto

Despachos de Recetas

300 varas al Sur del Teatro América

ta hace poco tiempo, ningún padre de familia estaba dispuesto a gastar cincuenta mil colones que le cuestan los estudios universitarios homeopáticos de su hijo, en el extranjero si este venía a ser considerado después de seis años de estudios universitarios como un simple curandero. Naturalmente que quien conoce el valor científico de la homeopatía y comprende que la medicina interna homeopática está a muchos palmos sobre la medicina interna alopática, no piensa en los prejuicios y si tuviera posibilidades económicas ya hubiera mandado a estudiar a algunos de sus hijos, pero como esta verdad la saben sólo los pobres, pues el rico jamás visita consultorios homeopáticos porque si es igno-

DON MAX KOBERG BOLANDI

para que hiciera la declaratoria del candidato triunfante, pero como ese recuento no se pudo terminar por la premura del tiempo, de aquí nació el criterio honrado de un hombre sin pasiones que no albergaba en su alma ningún interés político en el proceso electoral del año 47, sino que a él se le llamó como persona digna y honrada para que sirviera de juez imparcial y como tal procedió, pero en el momento de hacer su pronunciamiento, la atmósfera estaba saturada de pasiones y motivo para que se desatara una de intereses partidarios lo que dió campaña de dicitos y denuestos contra la honorabilidad de don Max, cuyo delito fue proceder con toda la honradez de que es capaz un hombre que cuida su reputación, y la defensa de la otra parte interesada que tampoco era leal ni sincero el enaltecimiento que hacía de las cualidades y proceder de don MAX KOBERG BOLANDI, pues estamos seguros de que si su pronunciamiento no los hubiera favorecido, otro habría sido el concepto que de él se hubieran formado. Ahora que la mar está serena y que se aprecia bien el justo valor moral de las personas que lo tienen, se produce el pronunciamiento de los compañeros del Señor Koberg, diciendo que don Max procedió con "honradez y legalidad" que era lo esencial que quedara bien claro ante la opinión pública. A nosotros nos satisface muchísimo el

rante tiene mucha vanidad, y si es culta evita las murmuraciones de su jerarquía, de ahí pues nuestra fe que ahora con esa igualdad de derechos profesionales concedidos a los médicos Homeópatas, estimulará a los padres de familia a mandar a sus hijos a estudiar Homeopatía al extranjero.

Están, pues, de plácemes los médicos homeópatas de lo cual nosotros nos alegramos muchísimo y el país le estará siempre agradecido al actual Soberano Congreso por el estímulo a los practicantes de esta ciencia, cuyos resultados se están imponiendo a pesar de los prejuicios que se tienen contra ella, y sus medicamentos son completamente inofensivos al organismo humano.

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

pronunciamiento de los Señores Guzmán y Vargas porque no dudamos en ningún momento de la honradez del criterio del Señor Koberg Bolandi, porque nuestro país es muy pequeño para conocernos muy bien y sólo la mala fe que engendran los intereses políticos del momento pudo dibujar sombras de duda sobre la honorabilidad de un ciudadano, cuyas actuaciones públicas han sido siempre más claras que las aguas cristalinas de un río.

Felicitemos, pues de todo corazón al Señor Koberg Bolandi por su ruidoso triunfo moral y nos alegramos de que así haya sido porque este periódico sin miedo a las consecuencias que le podría traer su pronunciamiento en favor de una persona considerada como "CALDERO-COMUNISTA" como llamaban a los elementos del partido contrario, dijo sin cortapiernas ante la opinión de los hombres de la Segunda República, lo que pensaba de la integridad moral y del recto proceder de don Max Koberg Bolandi. Quede pues, bien claro ante la opinión pública, que no vemos a hacer coro con los licenciados Guzmán y Vargas reconociendo tardíamente la honradez del proceder del Señor Koberg, sino a confirmar la honradez de su pronunciamiento como Miembro del Tribunal Nacional Electoral que nosotros no pusimos en duda en ningún momento.

LA FARMACIA...

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

gantes y vomitivos, y el mundo ignorante y materialista de su tiempo, lo oyó como quien oye llover, y no es sino hasta ahora que la Escuela Alopática comienza a vislumbrar esta gran verdad. Prueba de ello son las preparaciones farmaco-químicas de dicha Escuela, en que el hierro, el arsénico, el fósforo, etc., se anuncian como "Arsénico-Orgánico" "hierro asimilable", "fósforo vegetal" etc., confesando que estas nuevas preparaciones atenuadas, están exentas de producir los efectos funestos de las anteriores. Esto quiere decir que la farmacia alopática va evolucionando hacia la homeopatía y por ello felicitamos muy cordialmente a los médicos y a sus pacientes.

EMINENTES MEDICOS...

(Viene de la Pág. PRIMERA) —

Pereira connotado médico alópata de Colombia, en cuya capital ocupó puesto eminente. Fué convertido a la Homeopatía por una mera casualidad; un tiro que se le fué, le ocasionó grave herida en la articulación de la rodilla. Como era natural, su lecho estaba rodeado de los mejores médicos y cirujanos. Sin embargo su estado empeoraba día con día, hasta el extremo de haberse pronosticado la muerte segura, sin la amputación; la muerte probable a pesar de ella. El paciente se oponía a todo trance a la pérdida de su pierna habiendo llegado a preferir la de su vida. Hubo entre sus amigos quienes aconsejaron a tan notable enfermo, que cambiara de asistencia y llamase para el efecto a uno o varios médicos homeópatas.

Esta proposición sólo tuvo por respuesta una sonrisa de desdén, pues el Dr. Pereira, volvemos a decirlo, era uno de los más distinguidos médicos alópatas. Entre tanto, su estado se agravaba por momentos, y oído de nuevo el pronóstico fatal de sus coprofeores, quienes tan asiduo lo asistían, dijo al fin a aquellos que pugnaban por el cambio de método curativo: "llamadles, pues a los doctores homeópatas, y si ellos me salvan la vida y la pierna juntamente, yo me afiliaré a su Escuela".

El Dr. Pereira, que iba como Saul camino de Damasco, fué curado y sin amputación siendo después uno de los más entendidos y notables médicos homeópatas de Colombia".

Nueve años después representaba en Filadelfia, con brillo especial, el Instituto Homeópata de Bogotá, cuando en 1876, y con ocasión del primer centenario de la independencia de los Estados Unidos de Norte América, se celebraba en aquella ciudad una exposición y un Congreso Internacional de Médicos homeópatas. En Viena, el Dr. Zlatarovich, profesor de Materia Médica en la Universidad Alópata de aquella ciudad, relata su conversión a la Homeopatía en los términos siguientes:

"Trataba de los efectos fisiológicos del mercurio, cuando repentinamente noté que estaba haciendo la descripción exacta de la Sífilis. Esta idea me alumbró como un relámpago, me admiró y sobrecogió hasta el punto de que me vi obligado a recoger mis notas terminar bruscamente la lección. Volví a mi casa, me negué a toda visita para no ser distraído: en un estado de viva excitación me puse a reflexionar en el descubrimiento importante que acababa de hacer. No conocía a la Homeopatía sino de

una manera muy imperfecta y tenía contra ella todas las prevenciones comunmente profesadas por sus adversarios. Sin embargo, su principio de los semejantes, me vino naturalmente a la memoria y busqué ávidamente en esta doctrina la explicación y la comprobación general de la particularidad que me había llamado la atención en los efectos del Mercurio. Comprobé para todas las sustancias medicamentosas la realidad de esta maravillosa ley de los semejantes, ley terapéutica general y

fundamental del arte de curar. He adoptado desde entonces, sin restricción el método Homeopático". Así se escriba la historia. Naturalmente que para llegar a esta convicción por medio de la concentración mental, se necesita no ser médico corriente de los que desgraciadamente para la humanidad, abundan en todas las latitudes, sino médico de los que se cuentan con los dedos de la mano que se preocupan verdaderamente tanto por la salud de sus enfermos como de su prestigio profesional.



Para la más segura protección contra la PIERNA NEGRA nosotros le recomendamos

BLACKLEGOL CUTTER

Es la única vacuna que protege de por vida aun cuando los vacunados sean los MAMANTOS

UTTER, usted sabe que sus terneros están salvo de la PIERNA NEGRA. ¿Por qué Una vez vacunados con BLACKLEGOL Correr chances innecesarios, usando vacunas ordinarias?

Un perito Veterinario le atenderá eficientemente sus consultas y le recomendará con toda honradez el producto que Ud. necesita, si viene a nuestro

DEPARTAMENTO VETERINARIO

COSTA RICA DENTAL & MEDICAL SUPPLY Co.

Frente a la Plaza del Correo, San José

Dr. M. Fischel Co

Teléfonos 2683 - 6047 Apartado 434

EL PLAN DEL LICENCIADO MARTEN

Esta robusta personalidad intelectual juvenil, nos parece que le está marcando al mundo un derrotero feliz para subir el primer peldaño de la escalera de la felicidad social, pues la solaridad y la comprensión tanto del problema patronal como del problema obrero, ya que ambos tienen problemas y ninguno se resuelve satisfactoriamente sin la cooperación mutua de ambas fuerzas, llegará a rimar las asperezas del camino. Estas dos fuerzas se complementan y nada bueno hace la una sin la intervención activa de la otra. ¿Qué hay que hacer, pues, si las dos fuerzas no pueden subsistir la una sin la otra? ¿Sería juicioso seguir la ruta que marca el comunismo de la lucha de clases planteada ya en el mundo entero? O será mejor continuar el derrotero marcado por el liberalismo manchesteriano a cuya sombra viven y se desarrollan los absurdos más grandes contra la sociedad? Creemos sinceramente que ninguna de las dos doctrinas ha podido llenar plenamente su función social. La una por carecer de un ideal superior, rebaja a la condición de un irracional al ser interno del hombre obligándolo a plantear el problema de sus necesidades vitales por el camino de la fuerza; y la otra, deja crecer, a la sombra de su liberalismo, malas hierbas que ahogan los frutos frondosos de la tranquilidad social.

Nosotros no creemos ya en ningún sistema político que le traiga el bienestar total a la humanidad, sino que estamos seguros de que cuando el hombre mejore internamente, es decir cuando la humanidad toda lleve a la práctica las dos filosofías que el Maestro de Galilea predicó en las Sinagogas de Jerusalén hace 1900 y resto de años: "Ama a tu prójimo como a ti mismo" "no hagas a nadie lo que no quieras para ti", entonces no habrá necesidad de leyes ni de cárceles, ni de hombre que apliquen esas leyes para llevar a los hombres a las cárceles, únicamente porque no saben vivir en sociedad; pero como para llegar a esta etapa faltan

UD. SUFR EDE...
(VIENE de la Pág. SEIS)——

la característica sintomatológica, si es la clase de hemotozoarios que ataca al organismo, o es el terreno donde siembran sus larvas infecciosas estos protozoarias, como lo tiene establecido ya nuestra Escuela de un modo general, pues a los homeópatas debe interesarnos menos la parte lucrativa de la profesión y preocuparnos más la investigación para llegar a establecer, en no lejano tiempo, rotundamente la verdad que Hahneman vistlumbró con su gran intuición.

Los accesorios de su automóvil, neumáticos, etc., donde

**BRESCIANI
y POLINI**

Calle 1ª y 3ª — Avenida 3

muchos millones de años, hay que buscar un plan que satisfaga las mayores aspiraciones, de la humanidad. Este plan nos parece que es el de la cooperación y comprensión de los problemas del pobre y del capitalista, pues nosotros no vemos más que dos clases en el mundo: el rico que vive en la opulencia, y el pobre que casi carece de todo. Desde este punto de vista nos parece ideal el plan del Lic. Martén, pues quiere, por medio de la persuasión llevar al capitalista y al trabajador a hacer un fondo para que cuando el trabajador lleve a la cesantía, no hay ley que obligue al patrón a hacer un desembolso quizás hasta fuera de sus posibilidades económicas, sino que por medio de la cooperación de ambos prevenir el subsidio del más débil. En esta forma, pensamos, que pueden ir resolviéndose todos los problemas sociales que se presenten en el transcurso de la evolución de la humanidad: educando al hombre para hacerlo menos egoísta, envidioso y vengativo, es decir tratando de encauzar por el camino del bien, a la bestia que todos llevamos dentro para que en el corazón de todo ser humano nazca frondoso y fecundo el árbol sublime de los deberes sociales, única forma de poder comprender las necesidades de nuestros semejantes.

DURACION EN EL TRATAMIENTO
(VIENE de la Pág. PRIMERA)——

da del medicamento en una enfermedad crónica, hace aparecer en el organismo enfermo síntomas que derivan al médico en la elección de nuevos medicamentos, y cuando un médico homeópata se desorienta en el tratamiento de un caso, le hace más mal que bien a los pacientes que trata, porque hace sufrir a sus enfermos más tiempo del necesario para hacer que desaparezca la dolencia. Por eso queremos insistir en el ánimo de nuestros lectores que obedezcan fielmente todas las indicaciones que su médico les haga. Otro punto que queremos tratar es el asunto de la duración en el tratamiento de las enfermedades crónicas, pues la mayoría de los enfermos con 4, ó 6 ó 20 años de padecer de una dolencia que se presentan a un médico, quieren que éste sea Dios para que haga milagros y que al primer tratamiento los deje como si nunca hubieran padecido de tal enfermedad; este grave error hace que los enfermos crónicos anden de Herodes a Pilatos, de consultorio en consultorio gastando dinero, perdiendo tiempo y complicando cada día más los efectos funestos de la enfermedad, sin encontrar lo que andan buscando. No es el afán de lucro lo que nos hace hiltanar estas líneas, ya que al médico no le preocupa que un paciente vuelva o no a su consultorio, sino el bien de la salud de estos enfermos nos induce a indicarles que cuando un médico los eleva un milímetro de la profundidad donde han caído, con el primer tratamiento, q

Fábrica de Muebles

ENRIQUE GOMEZ y Co.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

125 varas al Este del Teatro América — Avenida Central

TELEFONO 5634

LISTO EL OJO Y EL...

(VIENE de la Pág. PRIMERA)——

calor y por el movimiento? ¿Con frecuencia se le enrojece la cara? ¿Tiene usted mucha sensibilidad al ruido, zumbido en los oídos, dificultad para oír? ¿Tiene usted mal olor en la boca, salivación abundante y sabor salado y amargo? ¿Siente mucha sed y hambre, pero a pesar de que come constantemente su peso disminuye cada día? ¿Se siente usted afligido y angustiado cuando no come y está mejor de todos sus síntomas morbosos después de haber comido? ¿Siente usted eructos desde la mañana a la noche como si todo lo que come se le vuelve gas? ¿Tiene vómitos violentos y náuseas muy frecuentes? ¿Siente usted dolores de contractura, corrosivos y muy arduos en el estómago? ¿Tiene usted el estómago hinchado, con mucho cólico y latidos en el epigastro? ¿Sufrir de constipación alterada con diarrea, mejorando la constipación cuando toma leche fría? La diarrea es acuosa como suero de le-

no lo dejan porque el tiene el noventa y nueve por ciento de probabilidades de sacarlos a la cima. Sean constantes para sus tratamientos y verán que el 80% tendrán éxito en lo que andan buscando, pues las enfermedades crónicas a veces requieren hasta tres o más años de tratamiento constante para poder ser curadas. Leamos lo que escribió el maestro sobre el tratamiento de las enfermedades crónicas: "Se puede decir que las enfermedades crónicas, que datan de 6, 10, 20 ó 30 años, es rápida, cuando se logra en el transcurso de uno a dos años. Si la mitad de este tiempo es suficiente para lograrlo en los sujetos jóvenes, y robustos, es necesario, cuando se trata de personas de edad avanzada tener presentes todas las demoras necesarias para que pueda realizarse, aun suponiendo que ni el médico, ni el enfermo, ni las personas que rodean al paciente no cometen falta alguna. No cuesta trabajo comprender que una afección tan antigua y crónica, cuyo miasma primitivo ha tenido todo el tiempo necesario para introducir sus raíces parásitas hasta en los repliegues más recónditos del organismo, terminando por identificarse de tal manera con la constitución orgánica, que no

che, espumosa y con tenesmo. ¿Ud. orina poco? El color es oscuro, a veces se cubre de una película grasosa cuando se orina en recipiente. ¿Siente ardor en el meato urinario? ¿Siente usted dolor en los senos frontales, resequedad de la nariz con pérdida del olfato? ¿Tiene mucha estornudadera, con catarro seco cuando está en la casa y con escurrimiento cuando anda al aire libre? ¿Tiene usted tos seca, ladrante, breve y a veces convulsiva, con punzadas en el pecho y la garganta, sobre todo en la mañana? ¿Siente Ud. el corazón como si se lo oprimiera una mano dura? ¿Siente Ud. mucha angustia en el corazón que lo obliga a cambiar de posición constantemente? ¿Siente mucha palpitación cuando se mueve? ¿Siente dolores agudos en los huesos del brazo, temblores, de tirón y ardores que empeoran con el tacto y la presión? ¿Tiene usted sudores ocres y corrosivos en los

———PASA a la Pág. OCHO)

es suficiente un tratamiento médico racional, un género de vida arreglada y una gran disciplina de parte del enfermo, sino que es preciso mucho tiempo de paciencia para extirpar todas las partes de este inmenso pólipo dinámico sin comprometer el organismo, al igual que a sus facultades. En un tratamiento antiséptico, ya sea prolongado o demasiado prolongado, es necesario que las fuerzas del enfermo, vayan siempre en aumento desde el principio hasta la curación y restablecimiento del estado normal. Estas fuerzas aumentan durante todo este tiempo, sin que se administre la menor dosis de remedio conocido con el nombre de fortificante; progresan por sí mismas a medida que la economía se libra del enemigo que la destruye". Con respecto a lo nocivo que es para los enfermos crónicos la repetición de las dosis, en comentarios sucesivos publicaremos algunos conceptos del descubridor de la Homeopatía, porque ya se nos ha hecho muy largo este artículo y la idiosincrasia de los costarricenses es a que todo se lo den en dosis homeopáticas, aun cuando desconozcan la ciencia, pero como la rige una ley natural, instintivamente buscamos que se cumpla.

UNA FELICITACIÓN DE NAVIDAD

Nuestro espíritu estaba ese día abalido por los dolores que torturaban a nuestro cuerpo físico, y se deleitaba nuestro pensamiento en el horizonte metafísico haciendo conclusiones absurdas desde luego, ya que la Sabiduría Divina nunca se equivoca, cuando el cartero nos entregó una carta, cuyo nombre lo traía escrito a máquina. ¿Quién será el que nos escribe? fue la pregunta que nos formulamos, pues ya llevamos más de un año de estar encerrados entre las cuatro paredes del cuarto que una gentil familia, amiga nuestra nos ha asignado en su casa de habitación, y tenemos como 8 meses de no recibir una sola carta de nuestros amigos, es decir con excepción del que nos estamos refiriendo, pues a medida que nos va rodeando el infortunio, se van perdiendo nuestras amistades y dejando en nuestro alma sólo el dulce recuerdo de las cosas efímeras de esta vida. Nos quedamos meditando unos minutos con el fin de dar con el nombre del autor de la carta que por intuición natural sabíamos que nos trae un mensaje de afecto leal y sincero, pero como no pudimos dar con su nombre, instintivamente, sin darnos cuenta siquiera, rompimos el sobre, y cual no, fue nuestra sorpresa encontrarnos con un cheque por ₡ 50 (Cincuenta colones). Dios mío, exclamamos, estamos soñando, o es esto una realidad; no prestémosle los ojos y nos dimos cuenta exacta que el cheque que teníamos en las manos era realmente verdad. Una vez repuestos de la primera impresión, nos dedicamos a leer la Felicitación de Navidad y en la redacción de la tarjeta encontramos la razón de los ₡ 50. Dice así la Felicitación: "Que esta Pascua, con toda su belleza, colme a Uds. de Felicidad". Estas pocas palabras encierran la grandeza del alma de un hombre que vive ha-

ciendo el bien no para que le digan filántropo, ni para que llenen las páginas de los diarios pregonando a los cuatro vientos todo lo que él hace en beneficio de la sociedad, sino porque él se busca así mismo, y siente su alma palpar de alegría cuando enjuga una lágrima de un corazón que sufre, y por eso conoce en todo su valor la palabra Felicidad, pues la mayoría busca la Felicidad en poseer mucho dinero, o en saciar los apetitos de los sentidos corporales, encontrándose siempre con la amargura y los dolores propios de los goces materiales, pues la Felicidad no está afuera de nosotros mismos, ni es un gozo de los sentidos corporales, sino una sensibilidad exquisita del alma. Cuando se ejecuta un acto noble que lleva en sí engendrado alegría para otros seres, he ahí la razón de los ₡ 50, pues don Miguel Angel Castro Carazo, no es un hombre rico para coger ₡ 50 y regalarlos, y si lo fuera, el acto en sí ya significa un gesto de bondad; pero don Miguel Angel acaso, es que hace más de un año que viene contribuyendo con ₡ 10 mensuales, sin pedirselo a otros, para el sostén de nuestra familia, y que seguramente la Navidad de nuestros hijos no iba a hacer como la de los niños que tienen a su papá gozando de perfecta salud y quiso hacer un sacrificio desprendiéndose de una cosa material para sentir el gozo espiritual que da el contribuir a hacer la alegría y felicidad de nuestros prójimos.

Por eso queremos decirle a don Miguel Angel en este primer número de "El Guanacaste" que siga por ese camino sembrando el bien, pues de los actos bondadosos sembrados profundamente en el alma humana, se cosechan, siempre el amor y el respeto de nuestros semejantes".

PIDA MELCOCHAS

LA ESTRELLA

Sanas y Alimenticias

Las que no deben faltar en ningún establecimiento

Teléfono 2909 — San José — Apartado 973

Agente en Puntarenas: Abel Salazar F., Suc.

FABRICA DE CAFE

Q. H.

Teléfono 2368

50 vs. E. Botica Dolorosa

M^a Eugenia de Mezerville

Especialidad para familias

Se tuesta ajeno garantizando el trabajo

HOTEL

"LOS LEONES"

Su casa de confianza, contiguo a CANADA DRY

Ofrece a Ud. magníficos cuartos higiénicos y bien ventilados, buena alimentación. Todo dentro de un ambiente familiar. Especialmente para pasajeros de Provincias.

RICARDO J. MENDEZ

BUENA ATENCION — PRECIOS MEDICOS

Teléfono 1852

San José, C. R.

LA FARMACIA EN LOS ESTADOS UNIDOS

El presente es el noveno informe de una serie bimensual sobre Farmacia en los Estados Unidos de América, preparada por la Asociación Farmacéutica de los Estados Unidos. Se suministra como parte del programa de la Comisión de Publicaciones Científicas Interamericanas, grupo particular voluntario, de hombres de ciencia, organizado en 1941. La distribuye la Secretaría de Estado de los Estados Unidos de América por conducto de su Oficina de Información Internacional.

Se invita a los directores de revistas científicas que reciban este material a usarlo para darle publicidad o como fuente de información. La Comisión cooperará hasta donde le sea posible con los directores para suministrarles otros informes y artículos sobre los temas que deseen.

Si encuentra usted interesante este boletín y desea recibirlo con regularidad, sírvase avisarlo a: Committee on Inter-American Scientific Publication, 28 Newbury St., Boston 16, Massachusetts, U. S. A.

NUEVA SINTESIS PARA EL ACIDO P-AMINOSALICILICO

Ha sido perfeccionada por E. Wenis y Thomas S. Gardner, de los laboratorios de investigaciones Hoffmann-La Roche, Inc., de Nutley, una nueva síntesis para el ácido p-aminosalicílico, droga que tiene posible aplicación en el tratamiento de la tuberculosis. Según informan los investigadores en la Revista de la Asociación Farmacéutica de los Estados Unidos, Edición Científica, 38.9, 1949, en la técnica más satisfactoria se emplea como intermediario el ácido 4-nitro-2-clorobenzoico. El 4-nitro-2-aminotolueno fué convertido en ácido 4-nitro-2-clorotolueno-2-clorobenzoico por la reacción de Sandmeyer. Este último preparado se oxidó 4-nitro-2-clorobenzoico con un procedimiento mejorado empleando 80% de ácido sulfúrico y cromato de potasio. La acción del hidróxido de calcio, libre de carbonatos, sobre este clorácido,

produjo ácido 4-nitrosalicílico, el que dió ácido p-aminosalicílico con un rendimiento general de cerca del 40%, cuando se redujo con cloruro estañoso en ácido clorhídrico concentrado.

PROPIEDADES HIDROFILAS DE LOS LAXANTES VOLUMINOSOS

Rudolph H. Blythe y sus colaboradores de los Laboratorios Smith, Kline & French, de Filadelfia, han perfeccionado métodos para calcular la eficacia potencial de los laxantes voluminosos *in vitro* por medio de un análisis de sus propiedades hidrófilas. Las pruebas, descritas en la Revista de la Asociación Farmacéutica, 38:59, 1949, se hicieron con carboximetilcelulosa sódica. Las pruebas midieron la dilatación y retención de agua en un medio lo más semejante posible al del estómago y el canal intestinal, y se hicieron comparaciones con preparados comerciales de "karaya" y de "psilium", así como de metilcelulosa. Concluyen los autores que los derivados de la celulosa tienen dos ventajas sobre los productos naturales, mayor capacidad hidrófila y la formación de soluciones viscosas homogéneas. La mayor capacidad hidrófila los hace más eficaces como laxantes voluminosos y permite, además, una distribución más uniforme en todo el contenido del intestino y así evita la oclusión.

LISTO EL OJO
(VIENE de la Pág. SIETE)

pies?

No es necesario que un paciente debe tener todos los síntomas que aquí enumeramos, sino que con tres, dos, o uno que sientan que ha sido persistente durante todo el tiempo, en una enfermedad crónica puede perfectamente consultarnos, diciéndonos a la vez todos los síntomas que sienta y si no siente ninguno de estos síntomas también puede consultarnos, lo único que tiene que hacer es escribir todos los síntomas que sienta y mandárnoslos al apartado 1165 y nosotros inmediatamente nos ocuparemos de su caso.